

<b>Medio</b>	Las Últimas Noticias
<b>Fecha</b>	2-1-2013
<b>Mención</b>	Cómo entrar a la universidad saltándose la PSU. Mención al Propedéutico de la UAH.

Propedéuticos y otros programas pro-equidad

# Cómo entrar a la universidad saltándose la PSU



Katherine Gatica  
acaba de terminar 2°  
año de Pedagogía en  
Química y Biología.

RAUL INZUNZA

“Una prueba no es un filtro justo”, es la consigna: silenciosamente, desde 2007 se está gestando una pequeña revolución en los sistemas de admisión.

“Yo no debería haber estudiado en la universidad”, asume sin complejos Katherine Gatica (21). Y en verdad, todo le jugaba en contra: sus papás trabajan en un campo en el sur, ella estudió en un liceo municipal de Lo Prado y pese a ser muy buena alumna, no tenía cómo pagar un preuniversitario para sortear la valla de la PSU.

Sin embargo, esta muchacha ya aprobó un bachillerato de 4 semestres y acaba de terminar 2° año de Pedagogía en Química y Biología en la U. de Santiago. Este pequeño milagro obró gracias a su esfuerzo -en paralelo, trabaja como vendedora en un mall de Maipú- y al programa propedéutico de su universidad, apoyado por la Unesco y que tras 7 años ya ha sido replicado por una docena de casas de estudio públicas y privadas.

En términos simples, el propedéutico es un conjunto de cursos universitarios que buenos alumnos de colegios vulnerables siguen durante su etapa escolar. Si aprueban los requerimientos, acceden a la educación superior sin necesidad de dar la PSU. “Los talentos se encuentran igualmente distribuidos entre los jóvenes, independientemente de su nivel socioeconómico”, promueve la Unesco.

### A la par

En el caso de Katherine, durante la enseñanza media formó parte del 5% de los mejores alumnos de su liceo, requisito del programa. En el segundo semestre de 4° medio asistió cada sábado a clases en la U. de Santiago: la malla académica incluía 3 ramos con profesores universitarios (Lenguaje, Pensamiento Matemático y Gestión Personal), pruebas regulares, trabajos, disertaciones y visitas a museos. Su compromiso era tener un 100% de asistencia; de lo contrario, perdería el beneficio. Tras aprobar el propedéutico fue aceptada en el Bachillerato -obviando la PSU- y recibió una beca que cubre sin condiciones el total del arancel de toda la carrera.

Al principio le costó adaptarse al

ritmo universitario, pero pronto se puso a la par con quienes ingresaron por la vía regular de admisión, la mayoría proveniente de colegios particulares. “La PSU no es todo para juzgar si alguien tiene las capacidades para entrar en la universidad... esta es una oportunidad fantástica que se da una sola vez en la vida y hay que saber aprovecharla”, subraya.

Coincide Andrea Riedemann, encargada del nuevo “Programa de Equidad” de la U. Diego Portales:

“La PSU no es un filtro justo. Dado que en Chile la desigualdad es extrema, el acceso a la educación superior vía pruebas de selección privilegia desmedidamente a quienes provienen de familias de altos ingresos”.

En la UDP, este nuevo sistema de admisión permitirá que 25 alumnos talentosos de liceos municipales estudien becados sin acreditar puntajes. Los seleccionados se conocerán mañana: para postular, debían tener buenas notas de enseñanza media y escribir un ensayo. “La capacidad de expresión escrita predice de manera más confiable el futuro rendimiento académico que las pruebas estandarizadas. Este programa contribuye a la idea de que las propias universidades, públicas y privadas, deben generar mayores iniciativas de inclusión”, recalca Riedemann.

## De la Araucanía a la U Cambio de switch

“Esto cambia el switch de la familia, de decir que es imposible llegar a la universidad”, dice Luis Llanquín (20), quien creció en una reducción mapuche de la Araucanía. Tras un par de años trabajando como obrero, en diciembre se graduó del semestre de propedéutico de la U.C. de Temuco. Como la mayoría de sus compañeros, estudió en el liceo técnico de un lugar donde acceder a la educación superior parece utópico. Sin embargo, junto a otro centenar de muchachos que cumplió el programa, en marzo Luis se convertirá en universitario.

Programa de equidad de la Universidad de Chile

## Tremendo premio para talentosos

La U. de Chile no tiene un programa propedéutico, pero ofrece cupos para buenos alumnos de familias vulnerables a través de su Sistema de Ingreso Prioritario de Equidad Educativa (SIPEE). Este 2013, serán 370 vacantes en 40 carreras. Daniel Terán (19) es un beneficiario. Acaba de pasar a 5° semestre de Ing. Comercial. Egresado de un liceo rancagüino, sacó más de 650 puntos en la PSU y no le alcanzaba. La universidad, no obstante, lo había invitado a postular al programa de equidad: quedó preseleccionado, se matriculó y ganó varias becas y beneficios. "Mi familia no podría haber pagado la universidad. Esto fue una tremenda ayuda", valora.

De hecho, de las 5.876 vacantes que ofrece la admisión 2013 de la U. de Chile, el 11,9% corresponde a sistemas complementarios a la PSU.

## Todos los propedéuticos de Chile

2007	2009	2010	2011	2012	2013
U. de Santiago	U.C. Silva Henríquez	UTEM	U. de Tarapacá	U. Austral	U. Diego Portales
	U. Alberto Hurtado	UMCE	U.C. de Temuco	(sede Coyhaique)	U.T. Federico
		U.C. del Norte (sede Coquimbo)	U. de Antofagasta	U. de Los Lagos	Santa María
				U. Viña del Mar	

Fuente: Propedéutico USACH-UNESCO. Más información: [www.propedeutico.cl](http://www.propedeutico.cl)

